

romantika kehidupan dalam menghadapi berbagai tantangan internal maupun eksternal.³

Pesantren adalah pe-santri-an yang berarti tempat santri. Santri atau murid mendapat pelajaran dari kiai dan para guru/ustadz/ustadzah. Pelajaran mencakup berbagai bidang tentang pengetahuan Islam.⁴ Sedangkan menurut Nurcholis Majid asal usul kata santri dapat dilihat dari dua pendapat. Pertama, pendapat yang mengatakan bahwa santri berasal dari perkataan *sastri*, sebuah kata dari bahasa sanskerta yang artinya melek huruf. Pendapat ini berdasarkan bahwa kaum santri adalah kelas *literary* yang mendalami agama melalui kitab-kitab kuning bertuliskan dan berbahasa Arab. Kedua, pendapat yang mengatakan bahwa santri sesungguhnya berasal dari bahasa Jawa, dari kata *cantrik*, yang berarti seseorang yang selalu mengikuti seorang guru kemanapun guru ini pergi menetap.⁵

Keberadaan pondok pesantren sebagai tempat pengembangan pendidikan khususnya pengetahuan agama islam membawa berkah tersendiri bagi sebuah desa. Secara sosial, pesantren adalah institusi yang mandiri. Biasanya, pesantren hidup ditengah-tengah masyarakat yang mendukungnya. Pesantren sendiri biasanya didirikan atas kebutuhan masyarakat, dan dibesarkan atas partisipasi masyarakat setempat. Bahkan tidak sedikit pesantren di Indonesia yang didirikan diatas gotong royong seluruh pihak masyarakat.⁶ Sebagaimana dirasakan oleh

³ Mujamil Qamar, *Pesantren: Dari Transformasi Metodologi menuju Demokratisasi Institusi*, (Jakarta: Penerbit Erlangga, 2007), xiii.

⁴ Muhammad Addib Zubaidi, "Sistem Pendidikan Dakwah Pondok Pesantren Nurul Haromain Pujon Malang Dan Perkembangannya", (Skripsi, Universitas Negeri Malang Fakultas Ilmu Sosial, Malang, 2012), 18.

⁵ Yasmadi, *Modernisasi Pesantren: Kritikan Nurcholis Majid Terhadap Pendidikan Islam Tradisional* (Jakarta: Ciputat Press, 2002), 61.

⁶ Abdul Kadir Riyadi, *Meneguhkan Peranan Pesantren sebagai Jangkar Pembedayaan Ekonomi Umat*, dalam Majalah Genggong, edisi IV/XII 2012, 16.

Perjuangan dalam mendirikan pesantren tidaklah mudah. Maka dengan itu sesosok penagasuh yang kharismatik dan penuh tauladan perlu kita ambil sebagai pelajaran. Dengan kemampuan yang ada, KH. Masyhudi telah berhasil menanamkan benih kehidupan yang cerdas dan berwawasan luas dengan mendirikan sebuah pondok pesantren yaitu Pondok Pesantren darut Tauhid di Desa Tanjungsari Probolinggo.

Pondok Pesantren Darut Tauhid pada awal pertumbuhan sistem pendidikan yang diterapkan adalah sistem pendidikan nonformal, yakni sistem sorogan dan sistem wetonan. Para santri membentuk suatu lingkaran mengelilingi kiai yang memberikan keterangan-keterangan dari kitab yang telah dibaca, atau satu persatu murid maju menghadap kiai untuk belajar membaca kitab dengan diberi makna. Hal demikian pada umumnya pelajaran di pondok pesantren berlangsung dengan duduk bersila diatas tikar tanpa tulis, bangku dan kursi. Pembagian kelas belum dikenal sebelumnya, maka pengajarannya juga tidak ditentukan.

Beliau menancapkan tradisi kepesantrenan dengan kitab-kitab yang dikaji pada masa awal adalah menekankan pada pengajaran Al-qur'an dan kitab-kitab yang mengandung ketauhidan dan ketabiban. Sedangkan dari keduanya yang sering diajarkan adalah ilmu tauhid tentang keesaan Allah, karena pada saat itu masyarakat Tanjungsari sangat memerlukan ilmu tauhid dengan keadaannya yang masih kurang memahami agama Islam. Waktu yang dimiliki santri sangat sedikit karena kesibukannya membantu orang tua disisi lain dia bekerja di sawah. Pelaksanaan pembelajarannya hanya setelah sholat ashar, setelah maghrib, setelah isya' dan setelah shubuh.

Seiring dengan perkembangan zaman banyak berbagai bidang keilmuan yang berkembang lebih maju dari sebelumnya, terutama dalam bidang pengetahuan dan teknologi, maka begitu juga dengan pesantren dalam mempertahankan nilai-nilai islam yang berpegang pada kaidanya. Karena sejak awal bertumbuhannya, tujuan utama pondok pesantren adalah menyiapkan santri mendalami dan menguasai agama islam atau lebih dikenal dengan Tafaqqun Fiddin, yang diharapkan dalam mencetak kader-kader ulama dan mencerdaskan masyarakat, dakwah dalam ikut menyebarkan agama islam dan benteng pertahanan ummat dalam bidang akhlaknya.

KH. Masyhudi sebagai pengasuh pondok pesantren darut tauhid yang kreatif dan inovatif, beliau selalu membenah diri untuk perkembangan pondok pesantren yang dikelolanya, sesuai dengan perkembangan zaman dan kebutuhan santri untuk bekal setelah keluar dari pesantren, pesantren yang sebelumnya hanya menggunakan sistem pendidikan non formal saja dan mulai tahun 1990, beliau mulai memasukkan unsur pendidikan formal. Adapun pendidikan formal yang pertama beliau dirikan adalah Taman Kanak-Kanak (TK), kemudian pendidikan dasar dan menengah.

C. Beberapa Pioner Dalam Pendiri Pondok Pesantren Darut Tauhid

Baik berdasarkan amanah atau pun keinginan dari seorang kiai untuk mendirikan pondok pesantren tentu tidak terlepas dari peran masyarakat disekitarnya. Seperti halnya pondok pesantren Darut Tauhid di mana kehadirannya merupakan bagian dari dukungan masyarakat setempat. Memang, dukungan akan suatu hal tidak mula-mula serentak meng-iya-kan akan apa yang

Kegiatan santri ini merupakan kegiatan yang susunan acaranya seperti pengajian, yaitu pembukaan, pembacaan sholawat, dan ceramah. Kegiatan tersebut melibatkan santri untuk memberikan buah pikirannya lalu disampaikan kepada santri yang lain. Dengan cara seperti itu maka santri dapat mengambil hikmah apa yang disampaikan dalam acara tersebut.

Kegiatan muhadoroh ini dilakukan seminggu sekali pada setiap hari selasa malam rabo setelah kegiatan musyawarah. Dengan kegiatan tersebut santri dapat belajar menjadi MC, bersolawat, dan ceramah, sehingga para santri memiliki bekal keberanian diri dengan kemampuan dakwah Islam, yaitu memaparkan ayat-ayat Al-Qur'an yang tersirat maupun tersurat.

2. Ro'an

Ro'an artinya yaitu kerja bakti atau gotong royong. Di pondok pesantren Darut tauhid, semua santri harus mengikuti kegiatan ro'an setiap hari selasa dan jum'at pagi, yaitu mulai dari membersihkan kamar, merapikan perabotan, menyapu halaman sekitar lingkungan pondok menguras kamar mandi, membuang sampah dan lain-lain. Sebenarnya tidak hanya hanya husus dua hari itu saja, namun setiap hari santri juga harus selalu membersihkan dan merapikan apa saja yang ada di sekitar, oleh karena itu setiap kompleks diadakan jadwal menyapu halaman dan membersihkan kamar yang digilir setiap santri.

Selain itu ro'an juga bisa dijadikan istilah untuk segala bentuk pekerjaan yang dilakukan bersama-sama, mulai dari pembangunan, pembenahan, persiapan acara atau apa saja.

